



Assemblée générale du CRILCQ

Réunion du 25 août 2008

Sous la présidence de Karim Larose

Procès-verbal de l'Assemblée générale annuelle du CRILCQ, tenue le lundi 25 août 2008, à 10 h 30 au local B-3265, Pavillon Jean-Brillant, Université de Montréal.

Étaient présents : René Audet, Manon Auger, Lise Bizzoni, Micheline Cambron, Annie Cantin, Anne Caumartin, Karine Cellard, Gilbert David, Marie-Frédérique Desbiens, Gilles Dupuis, Dominic Hébert, Yves Jubinville, Michel Lacroix, Gilles Lapointe, Karim Larose, Sylvain Lavoie, Marie-Thérèse Lefebvre, Patrick Leroux, Jacinthe Martel, Andrée Mercier, Élisabeth Nardout-Lafarge, Sandria P. Bouliane, Patrick Poirier, Marie-Claude Primeau, Lucie Robert, Richard Saint-Gelais, Isabelle Tousignant.

Ordre du jour

0. Élection d'un(e) président(e) d'assemblée et d'un(e) secrétaire
 1. Adoption de l'ordre du jour
 2. Adoption du procès-verbal de l'Assemblée générale du 29 août 2007
 3. Présentation du rapport annuel 2007-2008
 4. Bilan et perspectives
 - Site Université Laval (Andrée Mercier)
 - Site Université de Montréal (Élisabeth Nardout-Lafarge)
 - Antenne Université du Québec à Montréal (Lucie Robert)
 5. Proposition de modification aux statuts
 6. Point sur les archives
 - Présentation de René Audet
 7. Varia
-

0. Élection d'un(e) président(e) d'assemblée et d'un(e) secrétaire

En l'absence de Micheline Cambron, qui se joindra au groupe plus tard, Karim Larose assumera la présidence de l'assemblée, et Marie-Claude Primeau sera secrétaire.

1. Adoption de l'ordre du jour

Gilbert David propose l'adoption de l'ordre du jour. Il est appuyé par Michel Lacroix.

2. Adoption du procès-verbal de l'Assemblée générale du 29 août 2007

Quatre erreurs sont identifiées, puis corrigées, aux pages 1 (lignes 8 et 14) et 3 (lignes 11 et 14). Patrick Poirier propose l'adoption du procès-verbal. Il est soutenu par Gilles Lapointe.

3. Présentation du rapport annuel 2007-2008

Élisabeth Nardout-Lafarge présente le nouveau rapport annuel du CRILCQ et en commente les différentes sections, tout en soulignant l'intérêt commun et marqué des chercheurs pour l'étude des archives. Elle remercie vivement Manon Plante et Patrick Poirier pour leur rigueur lors de la rédaction et de la révision de ce rapport annuel.

Tout en rappelant les trois axes de recherche cardinaux du Centre (Histoire de la littérature et du théâtre, Interactions culturelles, Poétique et esthétique), Élisabeth Nardout-Lafarge énumère quelques projets qui en découlent. Elle précise que lorsque des projets ne sont pas chapeautés par des membres du CRILCQ mais que certains d'entre eux y participent, les descriptifs sont présentés en italique. Elle termine en signalant que les mémoires et les thèses des étudiants membres sont répertoriés en annexe, et qu'il serait bien, lorsque le titre du projet n'est pas connu au moment de la publication du rapport annuel, d'indiquer sur quel sujet portera la recherche.

4. Bilan et perspectives

D'entrée de jeu, Élisabeth Nardout-Lafarge tient à faire une mise au point en ce qui a trait à la subvention dispensée par le FQRSC. Elle affirme que l'échéancier concernant le renouvellement de la demande de subvention du CRILCQ est reporté en 2011-2012. Cela retarde le bon développement de certains projets, dont celui qui vise à faire de l'antenne UQAM un site à part entière. Afin de minimiser les retombées négatives que pourrait avoir un tel report, les sites de l'Université de Montréal et de l'Université Laval verseront chacun 3 000 \$ de plus que l'an dernier à l'antenne UQAM. Les montants seront donc de 13 000 \$. Élisabeth Nardout-Lafarge termine en soulignant que cette année, la subvention qui permet habituellement au Département des littératures de langue française de l'Université de Montréal d'accueillir un écrivain en résidence ne sera pas versée. Il devait s'agir de France Daigle.

- Site Université Laval (Andrée Mercier)

Andrée Mercier témoigne d'abord sa reconnaissance aux membres du CRILCQ du site de l'Université Laval. Elle fait le bilan des départs du Centre en soulignant les noms de David Karel, décédé le 26 août 2007, de Marie-Andrée Beaudet, de Guy Champagne, de Mélanie Carrier et de Andrée Carreau. Elle se réjouit par ailleurs de la nomination d'Annie Cantin au poste de coordonnatrice et des nouvelles responsabilités assumées par Isabelle Tousignant, dont la tâche comprend désormais un « volet communications ». Finalement, elle se présente en tant que nouvelle directrice du CRILCQ – site Université Laval. Elle succède ainsi à Marie-Andrée Beaudet.

Andrée Mercier présente également les différents projets reliés au Centre, dont le projet DÉCALCQ, qui a trait à la numérisation des archives. Elle énumère ensuite les différents cours et séminaires dispensés par des chercheurs du CRILCQ, de même que les publications en cours de réalisation. Elle fait mention des colloques à venir, dont celui de 2^e et 3^e cycles, qui aura lieu cette année sur le campus de l'Université Laval.

- Site Université de Montréal (Élisabeth Nardout-Lafarge)

Élisabeth Nardout-Lafarge aborde la question de la situation financière du Centre. Bien que le budget soit équilibré, quelques coupures sont néanmoins à prévoir. La Faculté des études supérieures (FAS) versera au CRILCQ 30 000 \$ pour assurer notamment le salaire des documentalistes. Par contre, elle ne prendra plus en charge les deux dégrèvements relevant de la direction du Centre (le CRILCQ était le seul Centre dont les dégrèvements étaient encore assumés par la FAS).

À l'instar d'Andrée Mercier, Élisabeth Nardout-Lafarge fait le bilan des départs du Centre, en mentionnant les noms de Catherine Mavrikakis, de Pierre L'Hérault, décédé le 8 novembre 2007, et de Manon Plante, nouvellement titulaire d'une charge de cours au Cégep de Saint-Laurent. Marie-Claude Primeau la remplacera à titre d'adjointe au coordonnateur. Élisabeth Nardout-Lafarge souligne par ailleurs l'arrivée de Martine-Emmanuelle Lapointe au sein du corps professoral du Département des littératures de langue française. Elle sera aussi membre régulière du CRILCQ – site Université de Montréal. Anne Caumartin, pour sa part, est nommée chercheuse associée. Quant à Hervé Guay, il sera stagiaire postdoctoral au Centre cette année.

Par la suite, Élisabeth Nardout-Lafarge fait mention des publications à venir, parmi lesquelles on compte notamment des cahiers de recherche ainsi que le projet RAPPELS. Elle énumère les colloques et les journées d'études qui se tiendront cette année, de même que les noms des chercheurs qui sont invités pour ces occasions. Elle fait également allusion au colloque qui sera organisé à la mémoire de Pierre L'Hérault, et auquel participeront plusieurs chercheurs étrangers. Ce colloque aura lieu en Italie en juin 2009. Dans un même ordre d'idées, elle fait remarquer que plusieurs chercheurs de l'Université de Montréal ont participé à des événements à l'étranger, ce qui mériterait d'être souligné dans le rapport annuel.

Karim Larose prend la parole. Il mentionne que le Centre d'archives Gaston-Miron ouvrira sous peu. Cinq mille documents audio et vidéo, fournis par Radio-Canada, seront disponibles pour consultation. Il précise que ces documents concernent surtout la poésie et l'essai. Ceux-ci pourront être écoutés exclusivement au Centre d'archives Gaston-Miron et au CRILCQ. Un catalogue sera également disponible en ligne. Quelques questions sont ensuite soulevées, dont celle des droits d'auteur sur le matériel pédagogique. Karim Larose explique que, pour fins d'enseignement, ces documents pourront être utilisés sans restriction. Il souligne finalement que l'objectif principal est de rendre ces archives accessibles.

- Antenne Université du Québec à Montréal (Lucie Robert)

Lucie Robert remercie Robert Dion d'avoir assumé la direction du Centre par intérim durant son absence. Tout comme Élisabeth Nardout-Lafarge, elle affirme que le report de la demande de subvention au FQRSC retarde considérablement l'avancement des projets, ce qui a des conséquences sur tous les membres de l'équipe, qui travaillent avec un budget très modeste. Elle remercie d'ailleurs Lise Bizzoni pour son dévouement à cet égard. Comme l'ont fait Andrée Mercier et Élisabeth Nardout-Lafarge, Lucie Robert énumère les départs du Centre, dont celui de Danielle Aubry, décédée le 2 mars 2008. Elle souhaite par la suite la bienvenue à Karine Cellard, chercheuse postdoctorale à l'antenne Université du Québec à Montréal.

Finalement, elle annonce que Luc Bonenfant, Laurier Lacroix et Gilles Lapointe ont obtenu les subventions demandées pour leur recherche.

5. Proposition de modification aux statuts

Un vote est demandé en ce qui concerne la « Proposition d'amendement aux statuts du CRILCQ » (membre employé). René Audet appuie la proposition. Il est soutenu par Micheline Cambron. La proposition est adoptée à l'unanimité.

6. Point sur les archives

- Présentation de René Audet

René Audet présente le projet DÉCALCQ, lequel vise à assurer la conservation des archives du CRILCQ, à les rendre accessibles et à les rassembler. Le montant qui lui a été accordé pour ce projet est de 600 000 \$. Il rappelle qu'il y a eu entente avec ÉRUDIT, qui s'est engagé à installer l'équipement requis dans ses locaux et à produire une interface.

Quelques questions sont soulevées concernant les droits d'auteur. René Audet précise qu'ÉRUDIT n'assume pas de responsabilité concernant les droits d'auteur : son rôle est celui d'assurer le fonctionnement de l'équipement numérique. René Audet soutient également que le contenu de la documentation ne sera pas accessible via les moteurs de recherche tel « Google ». Seule l'interface apparaîtra.

Élisabeth Nardout-Lafarge clôt cette discussion en affirmant que les négociations sont encore en cours.

7. Varia

Élisabeth Nardout-Lafarge propose la nomination de André Brochu, de Nicole Deschamps et de Guy Champagne à titre de membres honoraires du CRILCQ. Micheline Cambron fait remarquer au passage que certains membres honoraires sont également chercheurs associés, ce qui les place dans deux catégories à la fois. Il est donc suggéré que des sections soient créées dans le rapport annuel afin d'indiquer spécifiquement les noms des membres honoraires. Marie-Thérèse Lefebvre appuie la proposition et Micheline Cambron demande le vote. Une personne s'abstient. La proposition est adoptée.

Il est ensuite question des colloques des étudiants de 2^e et 3^e cycles. Puisqu'il y a une baisse de participation à cet événement, il est proposé de tenir une seule journée d'étude pour les deux cycles. Micheline Cambron soutient que les étudiants inscrits à la maîtrise peuvent être intimidés par ceux qui poursuivent des études doctorales. Elle souhaiterait que les deux colloques soient organisés indépendamment, mais qu'ils aient une « dimension multidisciplinaire ». Gilles Dupuis affirme, pour sa part, qu'il n'y a pas assez d'inscriptions pour procéder ainsi. René Audet avance qu'il serait peut-être bien d'exclure les stagiaires postdoctoraux de cet événement. Selon lui, ce colloque doit être considéré comme un « tremplin » pour les nouveaux chercheurs. Sur ces différentes propositions, il est convenu que la discussion sera reportée à la prochaine assemblée.

L'assemblée est levée à 12 h 15.

Procès-verbal rédigé par
Marie-Claude Primeau